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ТРЕНДЫ ВРЕМЕНИ
Исторически в России педа-

гогами практически всегда бы-
ли мужчины. Но XX век многое 
поменял в гендерном векторе 
профессии. Ощутимое сокра-
щение числа мужчин в наших 
школах началось еще в совет-
ские годы. 

– В школе тех лет все бы-
ло достаточно жестко заидео-
логизировано, – говорит за-
служенный учитель Татарс-
тана преподаватель истории 
казанского лицея-интерната 
№2 Юрий Лазарев. – Там су-
ществовало много формаль-
ных ограничений, и мужчине 
с его стремлением к новаторс-
тву сложно было себя реализо-
вать.

Перестроечные и первые 
постперестроечные времена, 
когда были серьезные пробле-
мы с зарплатами, «вымыли» из 
школ практически всех еще 
остававшихся там представи-
телей сильного пола. Но в пос-
леднее время ситуация начала 
меняться. В школах Татарста-
на, рассказали нам в республи-
канском Минобрнауки, пос-
ле 2010 года стало расти чис-
ло молодых учителей-мужчин. 
Именно в 2010-м стартовала 
стратегия развития образова-
ния «Килэчэк», согласно кото-
рой выпускникам вузов, пусть 
даже не педагогических, поже-
лавшим пойти работать в шко-
лу, полагались гранты «Наш 
новый учитель». В те же годы 
в республике ощутимо уве-
личились зарплаты учителей. 
Как итог – если в 2011–2012 
учебном году учителей-муж-
чин в наших школах работало 
около 12,5 процента, то в про-
шлом учебном году – уже 13. 
Разница вроде бы невелика, но 
в абсолютном выражении это 
около двухсот человек. Двести 
молодых мужчин – выпускни-
ков лучших вузов Казани при-

шли за три года в наши шко-
лы. И если такую грантовую 
поддержку продолжат (а ми-
нистр образования и науки 
Энгель Фаттахов это обещал), 
то и тенденция, видимо, со-
хранится.

ТРАДИЦИИ 
И ИННОВАЦИИ

При этом в министерс-
тве говорят, что специального 
упора на привлечение в шко-
лу именно мужчин не делается. 
Важно, чтобы среди учителей 
в принципе стало больше мо-
лодых людей. Так может, и нет 
особой необходимости в ген-
дерном разнообразии педсо-
става? Учили нас десятилети-
ями женщины, и ничего – вы-
учили как-то.

– Я не замечала, чтобы ка-
чество преподавания зависело 
от пола учителя, – говорит ди-
ректор 111-й казанской шко-
лы Анастасия Звездина. – И то, 
что мужчине-педагогу лучше 
удается поддерживать дисцип-
лину, не более чем стереотип. 
Бывают и учителя-женщины, 
которых дети боятся как огня, 
и мужчины, у которых на уро-
ках разброд и шатание. Но ес-
ли мы говорим о том, что шко-
ла – это некая модель мира, то 
детям нужно видеть, что этот 
мир состоит из мужчин и жен-
щин, понимать разницу между 
ними. Тем более сегодня, когда 
многие дети воспитываются в 
неполных семьях.

– Безотцовщина – большая 
проблема современного об-
щества, – согласен с коллегой 

Юрий Лазарев. – И если у ре-
бенка будет возможность хо-
тя бы в школе получить муж-
ское воспитание, это отчасти 
поможет ее решить. Поэтому 
гендерный баланс школе не-
обходим.

Опять же – мальчикам в об-
щении с педагогом, особен-
но на уроках физкультуры или 
труда, где класс делят по поло-
вому признаку, важно ощуще-
ние некоей мужской солидар-
ности, товарищества. И когда 
учитель пожимает старшеклас-
снику руку, то они в этот мо-
мент как бы отдают долг не-
зримому мужскому братству.

Но не только в воспитатель-
ных целях нужен школе силь-
ный пол.

– Есть некая гендерная раз-
ница в образовательных под-
ходах, – поясняет Лазарев. – 
Мужчина – новатор, он гене-
рирует что-то новое. Женщина 
– хранитель традиций. Жен-
щина-педагог воссоздаст отра-
ботанную систему урока и бу-
дет ее очень качественно вос-
производить. И это хорошо, 
потому что процедуре обра-
зования нужна стабильность. 
Но без инноваций невозмож-
но развитие, движение вперед. 
А инновации – это прерогати-
ва мужчин. 

ВЫЖИТЬ В СИСТЕМЕ
Год назад Руслан окончил 

университет и теперь препода-
ет в одной из казанских школ. 
Пошел он туда вполне осоз-
нанно, поскольку полагает, что 
учить детей – это некая мис-

сия, эта работа позволяет муж-
чине почувствовать, что он за-
нимается действительно сто-
ящим делом. Но признается 
при этом, что грант «Наш но-
вый учитель» стал сильным ар-
гументом в пользу именно та-
кого выбора. 

– Если государство не сба-
вит обороты в плане под-
держки сферы образования, то 
мужчин в школу будет идти все 
больше, – говорит он. – Сегод-
ня на начальном этапе карье-
ры зарплата у молодого педа-
гога удовлетворительная. Но 
я, например, пока не женат, и с 
появлением семьи материаль-
ный фактор для меня, конеч-
но, станет более значимым. Я 
бы хотел остаться в школе. Но 
нужно, чтобы зарплата здесь 
отвечала вызовам времени.

Однако не только деньги 
влияют на решение мужчины, 
когда встает вопрос о продол-
жении педагогической карье-
ры. 

– Вокруг профессии учите-
ля много мифов, и один из них 
– что здесь нельзя заработать, 
– говорит директор казанско-
го лицея-интерната №2 Ирек 
Ризванов. – Зарабатывать в 
школе можно. Есть другой мо-
мент. Когда молодой учитель 
приходит в школу, он много-
го не умеет, но при этом хо-
чет привнести в работу что-то 
новое. Не все руководители го-
товы возиться с начинающим 
специалистом – учить его, раз-
вивать и при этом поддержи-
вать его новаторские устрем-
ления.

Как удалось понять из об-
щения с учителями-мужчи-
нами, чаще всего в штыки их 
воспринимают руководители-
женщины. Тот самый тради-
ционализм, устоявшаяся схе-
ма работы, которую никто не 
хочет ломать, – в этой систе-
ме молодой человек либо ло-
мается и становится «как все», 
либо (что чаще) навсегда ухо-
дит из профессии. К тому же 
современная школа – доста-
точно заформализованная 
структура с массой непонят-
ных отчетов, ненужных конс-
пектов. И более исполнитель-
ные женщины справляются со 
всей этой «допнагрузкой» луч-
ше. Мужчине же, признается 
начинающий педагог Руслан, 
это довольно сильно отравля-
ет жизнь, ведь ему важно дви-
гаться вперед, а бюрократичес-
кие формальности, смысла ко-
торых он часто не понимает, 
отнимают время.

– К сожалению, некоторые 
директора хорошим счита-
ют учителя, который вовремя 
приходит на работу и запол-
няет классный журнал, – кон-
статирует Юрий Лазарев. – А 
более дисциплинированные 
работники – это, как правило, 
женщины. Так система выдав-
ливает мужчин.

– Нужно быть колоссаль-
ной личностью, чтобы зай-
ти в систему и изменить ее, – 
продолжает тему один из пе-
дагогов лицея-интерната №2 

Дмитрий КОЗАК, 
вице-премьер 
Правительства РФ:

Проектная доку-
ментация моста 
через Керченский 
пролив уже полу-
чила положитель-
ное заключение 
госэкспертизы, и к 
основным видам 
строительно-мон-
тажных работ мы 
приступим бук-
вально на следу-
ющей неделе. Все 
идет по графику. 
Общая длина 
транспортного 
перехода составит 
19 километров. 

цитата дня

картина дня

КамАЗ запускает новую линейку 
автомобилей

ПРОБНАЯ СБОРКА ТРЕХ НОВЫХ МОДЕЛЕЙ АВТОМО-
БИЛЕЙ ПРОЙДЕТ В МАРТЕ НА КАМАЗЕ (Ильшат САДЫ-

КОВ).

Машины «КамАЗ-6580», «КамАЗ-65801» и «КамАЗ-65802» бу-

дут представлять тяжелый ряд семейства перспективных авто-

мобилей, на которые установят самосвальную платформу. Они 

предназначены для работ на строительных площадках, горных 

карьерах, в сельском хозяйстве. Новички со временем долж-

ны заменить на дорогах нынешние модели «КамАЗ-6520» и 

«КамАЗ-65201». На новых машинах установят двигатели 

Cummins новейшей серии G-класса, которые имеют компакт-

ные размеры, небольшую массу, высокую мощность и соот-

ветствуют экологическому классу «Евро-5». У новых автомо-

билей, оснащенных автоматической коробкой передач, будут 

больше грузоподъемность и интервал проведения сервисного 

обслуживания, сообщили в пресс-службе мэрии автограда.

Юные надежды зовут 
на теннисный турнир
КРУПНЕЙШИЙ В РОССИИ ЮНОШЕСКИЙ ТЕННИСНЫЙ 
ТУРНИР «КУБОК ЕЛЬЦИНА» ОТКРЫВАЕТСЯ СЕГОДНЯ 
В КАЗАНИ (Равиль САХАПОВ).

Соревнования в Казанской академии тенниса пройдут уже в 

шестой раз и соберут более сотни сильнейших спортсменов в 

возрасте до девятнадцати лет из 35 стран. В турнире примут 

участие и три представителя Татарстана. В прошлом году казан-

ский Кубок признан турниром первой категории, сообщает Фе-

дерация тенниса республики. Традиционным гостем финалов и 

церемонии награждения победителей турнира является супру-

га первого Президента России Наина Ельцина. Соревнования 

продлятся до 28 февраля.

Кино вернется в городские парки

«ТАТАРКИНО» ЗАПУСКАЕТ В КАЗАНИ ПРОЕКТ «ДО-
СТОЯНИЕ РЕСПУБЛИКИ», ПОСВЯЩЕННЫЙ ГОДУ РОС-
СИЙСКОГО КИНО (Светлана ОЛИНА).

Первой ласточкой станет программа татарстанских коротко-

метражных фильмов, в том числе участников и призеров меж-

дународных кинофестивалей – от Казанского до Каннского. 

Жанровая палитра представлена комедией, мелодрамой и арт-

хаусным кино. В течение года в рамках проекта пройдут также 

кинопремьеры и ретроспективные показы, творческие встречи 

с известными деятелями кино и презентации новых кинопро-

ектов. Кроме того, запланирована неделя современного якут-

ского кинематографа. Приуроченная к Году российского кино 

программа нацелена на демонстрацию фильмов некоммер-

ческого кинопроката, которые зачастую не доходят до широ-

кого зрителя, а также на продвижение регионального кинопро-

дукта. Площадками для реализации проекта станут кинотеатр 

«Мир», парки и арт-пространства города.

Пожилые супруги 
лишились накоплений
ОНИ СООБЩИЛИ МОШЕННИКУ ДАННЫЕ БАНКОВС-
КОЙ КАРТЫ И ПАСПОРТА – СО СЧЕТА ИСЧЕЗЛО БО-
ЛЕЕ ПОЛУМИЛЛИОНА РУБЛЕЙ (Марта КИРИЛЛОВА).

В полицию расстроенные супруги из Елабуги обратились в ми-

нувший четверг и рассказали, что на днях они разместили на 

сайте Avito объявление о продаже частного дома. Первый по-

купатель, назвавшись Александром из Саратова, предложил 

хозяину внести 100 тысяч рублей задатка. Пожилого мужчи-

ну недолго пришлось уговаривать – по просьбе мошенника он 

продиктовал ему номер своей банковской карты, затем пас-

портные данные и код для вхождения в систему для перечис-

ления денег. Засомневавшись в правильности своих действий, 

пенсионеры собрались было в свой банк за консультацией, но 

их постоянно отвлекали звонки других «покупателей», которые 

подробно выспрашивали про дом, комнаты, участок. А в это 

время, как сообщает издание «Новая Кама», с их счета было 

снято 510 тысяч рублей.

в несколько строк
• ПОСЕЩЕНИЕ КАЗАНСКОГО ВЫСШЕГО ВОЕННОГО 
КОМАНДНОГО УЧИЛИЩА организовали сотрудники служ-

бы исполнения наказаний для условно осужденных подрост-

ков в преддверии Дня защитника Отечества. Ребята посетили 

музей боевой славы, учебные корпуса, казармы, столовую, ос-

мотрели боевую технику и танковые тренажеры.

• 125 ГРАЖДАН СТРАН СНГ было зарегистрировано в од-

ной из квартир Кировского района Казани, сообщила пресс-

служба МВД по РТ. Хозяин жилья ставил их на учет за возна-

граждение. Ему грозит до трех лет лишения свободы.

• БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ СТУДЕНЧЕСКИЙ КОНЦЕРТ 
пройдет сегодня в ДК им. Ленина в Казани. Он проводится в 

рамках выставки работ воспитанников детских домов и школ-

интернатов. Начало концерта в 11 часов.

• ДТП СО СМЕРТЕЛЬНЫМ ИСХОДОМ произошло на авто-

дороге Набережные Челны – Заинск – Альметьевск. «Шестер-

ка» под управлением 21-летнего водителя выехала на встреч-

ную полосу, где лоб в лоб столкнулась с автомобилем «ГАЗ». 

25-летняя пассажирка малолитражки скончалась на месте, ее 

водитель госпитализирован.

• ПАМЯТНИК КРЕСТЬЯНИНУ планируется установить в Ка-

зани. Решение об этом было принято на XVI съезде Ассоциации 

фермеров, крестьянских подворий и сельскохозяйственных 

потребительских кооперативов республики.

Как максимально эф-
фективно тратить госу-
дарственные деньги на 
строительство тех или 
иных объектов? Этот 
вопрос обсудили вчера 
в Доме Правительства 
РТ руководители и спе-
циалисты из регионов 
России. 

З
десь прошло всероссий-
ское совещание по воп-
росам разработки и ис-

пользования экономичес-
ки эффективных проектов 
и совершенствования систе-
мы ценообразования в стро-
ительстве с участием Пре-
зидента Татарстана Рустама 
Минниханова.

Как подчеркнул министр 
строительства и жилищно-
коммунального хозяйства 
РФ Михаил Мень, Татарстан 
неслучайно выбран для про-
ведения столь масштабного 
и значимого мероприятия. 
В республике есть серьез-
ный передовой опыт в обоз-
наченных вопросах. В част-
ности, это касается типово-
го проектирования. Сейчас 
на федеральном уровне со-
здан реестр, куда собраны 
лучшие строительные про-
екты детских садов, школ, 
спортивных сооружений и 
других объектов. В них учте-
ны и качество будущего зда-
ния, и экономическая состав-
ляющая. Плюсы применения 
типовых проектов очевид-
ны – это экономия бюджет-
ных средств и сокращение 
сроков. Кроме того, это воз-
можность детального пла-
нирования, а также более 
эффективное применение 
строительных материалов и 
оборудования, отбор квали-
фицированных подрядчи-
ков, которые уже «набили ру-
ку» на возведении подобных 
объектов.

В Татарстане вопрос при-
менения типовых проектов 
стал актуальным с 2011 го-
да при начале реализации 
программы «Бэлэкэч» по 
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Удел неудачников или дело Удел неудачников или дело 
для настоящих мужчин?для настоящих мужчин?

Евгения ЧЕСНОКОВА, «РТ»

Если попросить вас назвать имена 
выдающихся педагогов, кого вы 
вспомните? Наверняка Макаренко, 
Сухомлинского. Из «ненаших», воз-
можно, кто-то назовет Песталоцци, 
Коменского… В общем, гендерный 
приоритет подборки ясен – имена 
сплошь мужские. Вспомним и о том, 
что ни в Российской империи, ни в 
СССР, ни в современной России ни 
разу не было министра образования 
– женщины. А теперь давайте пред-
ставим себе среднестатистического 
современного учителя. И это навер-
няка будет женщина. Почему же пе-
дагогов-мужчин так мало сегодня в 
наших школах? И что делать, чтобы 
их там стало больше?

О
дними из первых, кто 
ступил на афганскую 
землю в декабре 1979 

года, были советники по раз-
ным направлениям, в том чис-
ле в правоохранительной сфе-
ре. Они должны были помочь 
афганским товарищам нала-
дить охрану общественного 
порядка. Вышедшая в 2013 го-
ду книга «Воины-интернаци-
оналисты органов внутрен-
них дел и Внутренних войск 
МВД СССР» содержит рассек-
реченный список офицеров, в 
том числе советников от МВД 
ТАССР. Это Анатолий Булыч-
ков, Владимир Еремин, Ва-
лерий Исмагилов, Владимир 
Паршин, Александр Проко-

фьев, Анатолий Смирнов, Ген-
надий Степанов, Валерий Ба-
лашов, Иван Гафуров, Равиль 
Гильманов, Виктор Ерин, Фо-
ат Загретдинов, Расим Исха-
ков, Валерий Уральский, Евге-
ний Хмелев.

В Афганистане прошли 

проверку на мужество тыся-
чи солдат-срочников, мно-
гим из которых едва испол-
нилось восемнадцать. Рано по-
взрослевшие мальчишки, кому 

Афган вместо морфлотаАфган вместо морфлота
Азиатская страна стала школой 
мужества для тысяч россиян

Кирилл АНДРЕЕВ
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Эту главную задачу всех 
ветвей власти Прези-
дент Татарстана озвучил 
вчера на конференции 
судей РТ.

В 
отчетном докладе пред-
седатель Верховного су-
да РТ Ильгиз Гилазов от-

метил, что в минувшем году 
увеличилось количество об-
ращений в суды – было рас-
смотрено 815 тысяч дел. Со-
ответственно, увеличилась и 
нагрузка. Так, на одного судью 
Верховного суда РТ в среднем 
приходилось по 29 дел в ме-
сяц, в районных судах этот по-
казатель достиг 76.

Ильгиз Гилазов говорил 
также о невысоком качестве 
предварительного расследова-
ния – количество дел, возвра-

щенных прокурорам для уст-
ранения недостатков, увели-
чилось на 35 процентов. Су-
дами вынесено 723 частных 
определения и постановления 
по обнаруженным нарушени-
ям закона в стадии дознания и 
следствия, а это вновь допол-
нительная нагрузка.

Докладчик выразил полное 
согласие с недавним заявлени-
ем Президента РФ о необходи-
мости расширения компетен-
ции суда присяжных заседате-
лей. В Татарстане за минувший 
год с участием присяжных за-
седателей было рассмотрено 
по существу всего 7 уголовных 
дел с вынесением приговора в 
отношении 31 человека.

О том, что республи-
ка заинтересована в более 

итоги и задачи

Обеспечить качество Обеспечить качество 
жизни гражданжизни граждан
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СРЕДА 
ОБИТАНИЯ

Татарстанцы все Татарстанцы все 
чаще жалуются чаще жалуются 
на нашествие на нашествие 
грызуновгрызунов

дератизация
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ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА 
ОТЕЧЕСТВА

Какое место Какое место 
в жизни наших в жизни наших 
читателей занимает читателей занимает 
армияармия

блицопрос
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ИНТЕРНЕТ-
ДАЙДЖЕСТ

Экономисты Экономисты 
подсчитали, сколько подсчитали, сколько 
стоит человеческая стоит человеческая 
жизньжизнь

общество
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ПУТЕШЕСТВИЕ 
ИБН ФАДЛАНА

Михаил Михаил 
Пиотровский Пиотровский 
открыл в Казани открыл в Казани 
новую выставкуновую выставку

вернисаж

27 лет назад, 15 февраля 1989 
года, последняя группа солдат 
и офицеров из состава Ограни-
ченного контингента советских 
войск покинула Афганистан.

В 20-ю 
годовщину 
вывода 
войск из 
Афганиста-
на Динар 
Хуснутдинов  
получил 
ключи от 
двухком-
натной 
квартиры. Ï
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Следующий номер нашей газеты (это будет «толс-
тушка») выйдет в четверг, 25 февраля.

Сколько Сколько 
стоит дом стоит дом 
построитьпостроить

Вероника АКИФЬЕВА, «РТ»
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признание заслуг

Указом Президента РТ за большой вклад в дело охраны здоровья 

населения и многолетнюю добросовестную работу медалью Рес-

публики Татарстан «За доблестный труд» награждены: Коломен-
ский Сергей Николаевич – заведующий колопроктологическим 

отделением – врач-колопроктолог ГАУЗ «Республиканская клини-

ческая больница Министерства здравоохранения Республики Та-

тарстан»; Крымова Лидия Васильевна – врач-хирург поликлини-

ки ГАУЗ «Муслюмовская центральная районная больница».

***

Указом Президента РТ за многолетний плодотворный труд, достой-

ный вклад в становление и совершенствование деятельности ор-

ганов местного самоуправления медалью «За заслуги в развитии 

местного самоуправления в Республике Татарстан» награждены: 

Богманова Лайсан Ханзяровна – секретарь исполнительного 

комитета Старокаширского сельского поселения Сармановско-

го муниципального района Республики Татарстан; Ворожейкина 
Таисия Владимировна – глава Данауровского сельского поселе-

ния Чистопольского муниципального района Республики Татарс-

тан; Гараева Резеда Султановна – секретарь исполнительного 

комитета Ямашурминского сельского поселения Высокогорского 

муниципального района Республики Татарстан; Февралева На-
талья Николаевна – главный бухгалтер исполнительного комите-

та Ромодановского сельского поселения Алексеевского муници-

пального района Республики Татарстан.

***

Указом Президента РТ за большой вклад в развитие и популя-

ризацию истории татарского народа, плодотворную научно-пе-

дагогическую деятельность медалью Республики Татарстан «За 

доблестный труд» награжден Валеев Рамиль Миргасимович 

– главный научный сотрудник центра энциклопедистики обособ-

ленного подразделения ГНБУ «Академия наук Республики Татарс-

тан» «Институт татарской энциклопедии и регионоведения Акаде-

мии наук Республики Татарстан».

***

Указом Президента РТ за большой вклад в дело защиты Отечест-

ва и военно-патриотическое воспитание подрастающего поколе-

ния медалью Республики Татарстан «За доблестный труд» награж-

ден Бурганов Алмаз Агзамович – начальник отдела Военного 

комиссариата Республики Татарстан по Арскому и Атнинскому 

районам.

***

Указом Президента РТ почетное звание «Заслуженный сотруд-

ник органов внутренних дел по Республике Татарстан» присвоено 

Прокофьеву Сергею Витальевичу – начальнику отдела по борь-

бе с организованной преступностью общеуголовной направлен-

ности управления уголовного розыска МВД по РТ, подполковнику 

полиции.

***

Указом Президента РТ почетное звание «Заслуженный юрист 

Республики Татарстан» присвоено Гильмутдиновой Муназдахе 
Муслимовне – судье Бавлинского городского суда Республики 

Татарстан.

***

Указом Президента РТ почетное звание «Заслуженный сотруд-

ник органов внутренних дел по Республике Татарстан» присвоено 

Хайруллину Тимуру Ильгизаровичу – заместителю начальника 

ГСУ МВД по РТ – начальнику следственной части по расследова-

нию организованной преступной деятельности (на правах управ-

ления).

***

Указом Президента РТ почетное звание «Заслуженный учитель 

Республики Татарстан» присвоено: Билялову Фаизу Тауфикови-
чу – учителю физической культуры МБОУ «Лашманская средняя 

общеобразовательная школа» Черемшанского муниципального 

района Республики Татарстан; Соколову Владимиру Антонови-
чу – учителю физической культуры МБОУ «Средняя общеобразо-

вательная школа №1 п.г.т. Актюбинский» Азнакаевского муници-

пального района Республики Татарстан.

***

Указом Президента РТ почетное звание «Заслуженный работник 

культуры Республики Татарстан» присвоено: Гарифзяновой Гуль-
наз Наилевне – художественному руководителю МБУ «Арский 

районный Дом культуры» Арского муниципального района Рес-

публики Татарстан; Гимаевой Евгении Григорьевне – заместите-

лю директора по учебно-воспитательной работе МАУ ДО «Детская 

школа искусств» Бавлинского муниципального района Республи-

ки Татарстан; Марданшиной Энзе Габдулхаевне – преподава-

телю по классу народных инструментов МБОУ ДОД «Тумутукская 

детская музыкальная школа» Азнакаевского муниципального 

района Республики Татарстан.

***

Указом Президента РТ почетное звание «Заслуженный работник 

сельского хозяйства Республики Татарстан» присвоено: Гарифул-
линой Танзиле Абдулловне – птицеводу цеха воспроизводства 

ООО «Птицеводческий комплекс «Ак Барс», Пестречинский район 

Республики Татарстан; Сёмушкину Юрию Анатольевичу – главе 

крестьянского (фермерского) хозяйства «Сёмушкин Юрий Анато-

льевич», Спасский район Республики Татарстан.

***

Благодарность Президента РТ объявлена: Кварталовой Татья-
не Александровне – педагогу-организатору ФГКОУ «Казанское 

суворовское военное училище Министерства обороны Российс-

кой Федерации»; Федорову Александру Анатольевичу – инс-

пектору (по эксплуатационным, производственно-техническим 

и организационным вопросам) ФГКОУ «Казанское суворовское 

военное училище Министерства обороны Российской Федера-

ции»; Минушеву Тимуру Рустемовичу – заместителю началь-

ника управления экономической безопасности и противодейс-

твия коррупции МВД по РТ, подполковнику полиции; Ахметовой 
Гулькей Хайрутдиновне – начальнику Управления Пенсионного 

фонда Российской Федерации в Алексеевском районе Республи-

ки Татарстан; Бадикову Равилю Сабирзяновичу – врачу-хирур-

гу поликлинического отделения ГАУЗ «Алексеевская центральная 

районная больница»; Серебренникову Герману Глебовичу – ве-

терану труда, Зеленодольский район Республики Татарстан; Мур-
саловой Альфие Шайхулловне – врачу общей практики Кузне-

чихинской амбулатории ГАУЗ «Спасская центральная районная 

больница»; Саетову Ильфату Фаритовичу – водителю ОАО «Тю-

лячиагрохимсервис», Тюлячинский район Республики Татарстан.

эффективной работе судей, 
заявил и Президент Татар-
стана.

«Принимаются все воз-
можные меры по созданию 
достойных условий для рабо-
ты мировых судей и работни-
ков их аппаратов – в прошед-
шем году 13 судебных учас-
тков получили помещения, 
отвечающие современным 
требованиям, с хорошо ос-
нащенными рабочими места-
ми», – сказал он. 

Рустам Минниханов обо-
значил свое видение приори-
тетов в деятельности органов 
власти. Это противодействие 
экстремизму, терроризму и 
организованной преступнос-
ти; контроль миграционных 
процессов; противодействие 
незаконной игорной деятель-
ности и другие направления.

Говорил он и о кадровой 
политике. Необходимо уде-
лять первостепенное внима-
ние вопросам повышения 
квалификации судей и граж-
данских служащих, используя 
опыт ведущих учебных заве-
дений, внедрять институты 
наставничества и професси-
ональной адаптации. Руково-
дителям судов не следует за-
бывать об антикоррупцион-
ной воспитательной работе, 
о вопросах, связанных с кон-
фликтом интересов. У судей – 
особый статус, поэтому к ним 
предъявляются повышенные 
требования, заявил Рустам 
Минниханов.

Президент подчеркнул 

высокий авторитет респуб-
ликанских судебных органов 
и отметил их прямую вовле-
ченность в решение обще-
российских задач. «Сегод-
ня вы изберете делегатов IX 
Всероссийского съезда судей. 
Уверен, это будут достойные 
представители судейского со-
общества Татарстана», – ска-
зал он.

В завершение глава рес-
публики напомнил участни-
кам конференции о пред-
стоящих выборах в Государс-
твенную Думу и отметил не-
обходимость их проведения 
на высоком организацион-
ном уровне с соблюдением 
демократических принци-
пов. Особая роль в этой ра-
боте отводится судам, кото-
рые рассматривают дела по 
защите избирательных прав 
граждан.

«Суд – важнейший госу-
дарственный институт, где 
вершатся судьбы миллионов 
людей. Безусловным приори-
тетом в вашей работе всегда 
должны быть интересы каж-
дого конкретного человека. 
Уверен, совместными усили-
ями мы сможем успешно ре-
шать любые задачи в целях 
обеспечения законных прав 
граждан и организаций», – 
этими словами Рустам Мин-
ниханов завершил свое вы-
ступление.

На конференции были 
вручены государственные на-
грады Российской Федера-
ции и Республики Татарстан 
лучшим представителям су-
дейского сообщества.

Ильнур Мифтахов. – Поэтому 
очень важно, в какой коллек-
тив попадет начинающий пе-
дагог.

В самом лицее (а учатся в 
нем только мальчики) 80 про-
центов педсостава – мужчи-
ны. И это, признаются здеш-
ние учителя, сильно облегчает 
работу. Здесь не придираются 
к не вовремя заполненному 
журналу, зато всячески при-
ветствуют стремление к но-
ваторству на уроках. И что ха-
рактерно – среди педагогов 
много выпускников этого же 
лицея. В этом, полагает Иль-
нур Мифтахов, нет ничего 
удивительного, ведь у лицеис-
тов перед глазами всегда есть 
образцы умных, успешных 
мужчин-преподавателей. 

Собственно, как раз такого 
образа сегодня очень не хва-
тает в нашем обществе.

– Многие считают, что в 
школу мужчина сегодня мо-
жет пойти только от безна-
дежности, – говорит учитель 
истории 111-й школы Ар-
сений Расковалов. – Думаю, 
нужно повышать социальный 
статус профессии. Например, 
какими популярными в со-
ветское время были фильмы 
«Доживем до понедельника», 
«Большая перемена»! Образ 
учителя-мужчины там вызы-
вал уважение, желание под-
ражать…

Действительно, а каких 

учителей-мужчин нам предла-
гает современная кинокульту-
ра? Честно говоря, на памяти 
только созданный Дмитрием 
Нагиевым карикатурно-при-
блатненный образ физрука, 
вряд ли вызывающий желание 
пойти по его стопам, да еще 
герой повести Алексея Ива-
нова «Географ глобус пропил», 
воссозданный на киноэкра-
не Константином Хабенским, 
– персонаж в целом положи-
тельный, но все же по жизни 
скорее неудачник. 

Между тем, говорит Иль-
нур Мифтахов, общение с 
участниками различных ме-
роприятий, проводимых по 
республиканской програм-
ме поддержки талантливой 
молодежи, показывает: жела-
ние приложить руку к фор-
мированию нового поколе-
ния, влиять на подрастаю-
щие умы у молодых ребят 
есть, и немалое. Но часто они 
боятся идти в школу, считая, 
что это слишком зашорен-
ная система с не вполне по-
нятными правилами, к тому 
же не позволяющая матери-
ально состояться.

Остается только надеять-
ся, что требования новейше-
го времени, бурное развитие 
технологий и апгрейд мыш-
ления все же приведут к неиз-
бежным качественным изме-
нениям этой системы. И тогда 
учитель-мужчина, новатор по 
своей сути, снова будет вос-
требован в педагогике.

Удел неудачников Удел неудачников 
или дело для настоящих или дело для настоящих 
мужчин?мужчин?
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суждено было вернуться живы-
ми,  стали смотреть на жизнь 
другими глазами. В дальней-
шем многие из них связа-
ли свою жизнь со службой в 
милиции. В декабре 1998 го-
да они учредили обществен-
ную организацию «Объеди-
нение ветеранов боевых дейс-
твий органов внутренних дел 
и Внутренних войск Респуб-
лики Татарстан».

Сегодня в ней состоят 362 
ветерана афганской войны и 
столько же участников боевых 
действий в Северо-Кавказском 
регионе. С первых дней сооб-
щество воинов-интернацио-
налистов возглавляет полков-
ник милиции в отставке Миха-
ил Основ, за плечами которого 
Афган и Чечня. «Я потому и за-
нимаюсь этой работой, пото-
му как мне близко все то, что 
пришлось пережить ребятам в 
свое время», – говорит он.

Одним из действующих со-
трудников полиции, чья судь-
ба несет печать афганских 
событий, является водитель 
дежурной части МВД по РТ 
прапорщик полиции Динар 
Хуснутдинов. Когда в апреле 
1986 года его призвали в ар-
мию, война в далекой горной 
стране полыхала уже несколь-
ко лет. Парень хорошо знал, 
что там творится. Он учился 
в школе, когда в соседнюю де-
ревню в Апастовском районе 
пришел «груз 200». И вот ему 

самому суждено было оказать-
ся в огненном котле. О месте 
службы узнал еще в райвоен-
комате. Некоторых призыв-
ников такое нерадостное из-
вестие сильно расстроило. «А 
я не переживал, мне было все 
равно, где служить, лишь бы не 
три года в морфлоте», – вспо-
минает о былом Динар.

В октябре после окончания 
учебных курсов в туркменском 
городе Кушка солдат  погрузи-
ли в следовавший до Термеза 
поезд и уже оттуда самолетом 
перебросили в Афганистан, в 
Баграм. Проплывающие внизу 
горы вызывали  больше инте-
рес, нежели страх.

С первого дня Динар, имев-
ший военно-учетную специ-
альность водителя, был зачис-
лен в автомобильный бата-
льон. Перевозил на «КамАЗе»
дизтопливо, авиационный ке-
росин, бензин. Шоферов не-
случайно прозвали «смертни-
ками» – у них практически не 
было шанса выжить в случае 
взрыва цистерн с горючим.

Емкости заправляли в Баг-
раме, куда с территории Сою-
за были проложены две трубы, 
и оттуда развозили топливо по 
всему Афганистану. В колонне 
– 45 грузовиков с прицепами  
и три машины сопровождения 
с зенитными установками. На 
одну из них Динара перевели 
в конце службы.

На марше он замыкал ко-
лонну, при этом риска было 
больше, ведь душманы, что-

бы заблокировать движение, 
обычно подрывали первую и 
последнюю машины. «Редкий 
день обходился без обстрелов, 
– рассказывает Динар. – Од-
нажды автоматной очередью 
прошило сразу пять машин, 
на одной я потом насчитал 35 
пробоин. Обошлось без жертв, 
только двое раненых. Боль-
шую опасность таила «зелен-
ка». Приближаясь к кустарни-
кам, напрягались всем телом, 
так как знали по опыту, что 
там могла быть засада».

Первое время Динар скры-
вал от родителей место служ-
бы, писал, что находится в 
Монголии. А когда Мансур 
Бадрутдинович и Майсара 
Абдулловна узнали правду, 
то потеряли покой, жили от 
письма до письма, а они шли 
почему-то очень долго. По-
лучили послание – жив сы-
нок, дома праздник, а потом 
опять время тянется в мучи-
тельном ожидании весточки. 
«У мамы слезы глаза застила-
ли, как только она брала руч-
ку, не могла писать. Отвечал 
мне всегда отец», – вспомина-
ет Динар.

Война есть война, смерть 
поджидала за каждым пово-
ротом. А еще изнуряли пыль, 
раскаленный песок, 60-гра-
дусная жара. «Наливники», как 
еще прозвали этих водителей, 
в казарме практически не по-
являлись, постоянно находи-
лись в кабине, там же и спали. 
И вдобавок ко всему сталкива-

лись с неприязнью местного 
населения. Бывало, в машину 
летели камни или мотки про-
волоки: такая намотается на 
кардан – сплошная мука рас-
путывать. Но дружеских жес-
тов было больше. Наши сол-
даты постоянно подкармли-
вали местных ребятишек, де-
лились с ними всем, чем сами 
питались. 

Уволен был в запас коман-
дир отделения сержант Хус-
нутдинов 20 мая 1988 года. За 
месяц до этого в Женеве было 
подписано соглашение о вы-
воде советских войск из Афга-
нистана, но конец войны еще 
не ощущался, на смену дембе-
лям в батальон прибыло мо-
лодое пополнение. Радостную 
весть Динар услышал через де-
вять месяцев после возвраще-
ния и в первую очередь пора-
довался за ребят, которым пе-
редал свой «КамАЗ».

А в 20-ю годовщину выво-
да войск из Афганистана Ди-
нар был крайне удивлен,  по-
лучив ключи от двухкомнат-
ной квартиры в казанском 
микрорайоне «Солнечный го-
род». Для него это была пол-
ная неожиданность, потому 
как никогда не просил поло-
женных льгот. Он благодарен 
руководству Министерства 
внутренних дел по Республи-
ке Татарстан за такой подарок 
для семьи, но в то же время 
переживает за ребят, чья во-
енная доблесть еще не оцене-
на по достоинству.

Афган вместо морфлотаАфган вместо морфлота
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Вчера Премьер-ми-
нистр Ильдар Халиков в 
рамках Красноярского 
экономического форума 
принял участие в дело-
вом завтраке «Будущее 
России в координатах 
геополитических и гео-
экономических долго-
срочных трендов».

У
частники делового за-

втрака в ходе обсуж-

дения затронули такие 

актуальные вопросы, как 

мир через 15–20 лет и мес-

то России в нем, завтраш-

ний день страны глазами 

бизнесменов, государствен-

ной власти, гражданского 

общества и другие. Главным 

событием деловой програм-

мы форума стало пленарное 

заседание «Стратегия-2030. 

Образ будущего России». С 

приветственным словом на 

открытии выступил губер-

натор Красноярского края 

Виктор Толоконский.

Заместитель председате-

ля Правительства РФ Арка-

дий Дворкович, обращаясь 

к участникам КЭФ-2016, вы-

разил уверенность, что Крас-

ноярский форум станет эф-

фективной площадкой для 

выработки перспективных 

решений развития России.

Напомним, что Татарстан на 

форуме в Красноярске пред-

ставляют заместитель Пре-

мьер-министра – министр 

промышленности и торгов-

ли Альберт Каримов, по-

мощник Премьер-министра 

Назиль Насибуллин, руко-

водитель Агентства инвес-

тиционного развития Талия 

Минуллина, генеральный 

директор ОЭЗ «Иннополис» 

Игорь Носов. Об этом сооб-

щает пресс-служба Прези-

дента РТ.

факт

На Красноярском 
экономическом форуме

Предстоящие совместные 
проекты в столице Татар-
стана обсудил вчера в Ка-
занском Кремле Госсовет-
ник Минтимер Шаймиев 
на встрече с директором 
Государственного Эрми-
тажа Михаилом Пиотров-
ским.

П
ервым делом Минтимер 

Шаймиев поблагода-

рил своего собеседни-

ка за неизменное внимание 

к Татарстану и за поддержку 

проекта возрождения древ-

него Болгара и острова-града 

Свияжска.

Напомним: на этот раз Михаил 

Пиотровский прибыл в Казань 

в связи с открытием выставки 

«Путешествие Ибн Фадлана: 

Волжский путь от Багдада до 

Булгара», которое состоялось 

вчера же в центре «Эрмитаж-

Казань».

По словам Госсоветника, тема 

новой экспозиции в Казанс-

ком Кремле нашла свое отра-

жение в экспозиции Памятного 

знака в Болгаре, по строенного 

в честь принятия ислама волж-

скими булгарами в 922 году. 

В частности, в коранном зале 

установлена объемная кар-

та маршрута путешествия Ибн 

Фадлана, а в зале цокольного 

этажа размещено мозаичное 

панно, изображающее тор-

жественное принятие ислама 

на болгарской земле. Здесь 

же представлена книга «За-

писка о путешествии на Волгу 

Ахмеда Ибн Фадлана» на та-

тарском, русском, английском, 

немецком и арабском языках, 

изданная при содействии фон-

да «Возрождение».

Минтимер Шаймиев также 

рассказал о дальнейших пла-

нах фонда, членом попечи-

тельского совета которого яв-

ляется Михаил Пиотровский.

Кроме того, Госсоветник со-

общил гостю, что в День на-

родного единства Президент 

Татарстана подписал указ о 

возведении Болгарской ис-

ламской академии и воссо-

здании собора Казанской ико-

ны Божией Матери. Минтимер 

Шаймиев ознакомил Михаила 

Пиотровского с проектом ком-

плекса Болгарской исламской 

академии, сообщает пресс-

служба Президента РТ.

контакты

Дружбе с Эрмитажем 
крепнуть

Обеспечить качество Обеспечить качество 
жизни гражданжизни граждан строительству и капитально-

му ремонту дошкольных об-
разовательных учреждений. 
Необходимо было быстро, ка-
чественно и недорого строить 
детские сады. Данный опыт 
позволил республике в даль-
нейшем использовать гото-
вые наработки при реализа-
ции последующих программ: 
«Строительство многофунк-
циональных комплексов», 
«Строительство универсаль-
ных спортивных площадок». 
Нужно отметить, что двадцать 
республиканских типовых 
проектов вошли в федераль-
ный реестр.

«Вопросы ценообразова-
ния важны в любой отрасли 
экономики, и это не только 
вопросы справедливости во 
взаиморасчетах, но и опре-
деления возможностей ин-
вестиций, – сказал Рустам 
Минниханов. – Нам удалось 
выстроить систему едино-
го заказчика, и в республике 
все объекты – строительство, 
ремонт и инфраструктурные 
проекты – идут через Глав-
ное инвестиционно-строи-
тельное управление РТ. Та-

кая централизация позволи-
ла упростить работу другим 
ведомствам и министерствам 
– они этими вопросами уже 
не занимаются».

«Наша главная задача в 
сфере строительства – сде-

лать качественно и деше-
во», – сказал Президент Та-
тарстана в интервью журна-
листам. Чтобы добиться это-
го результата, в республике 
предприняты определенные 
шаги – это применение ти-

повых проектов, создание 
системы единого заказчи-
ка и прозрачность закупок. 
«Когда есть ограниченность 
в финансах, мы должны счи-
тать каждую копейку», – под-
черкнул он.

Сколько стоит дом построитьСколько стоит дом построить
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Всероссийское совещание в Казани привлекло внимание многих СМИ, поэтому Президенту 
Татарстана и федеральному министру пришлось отвечать на самые разные вопросы.
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Вчера Председатель 
Госсовета Фарид 
Мухаметшин посетил 
Алькеевский район, где 
открыл детский сад, от-
ремонтированный по 
программе капиталь-
ного ремонта, а также 
посетил конеферму. 
Основной целью ра-
бочей поездки главы 
республиканского пар-
ламента стало участие 
в итоговом заседании 
районного Совета.

С
воими показателями 
аграрии района гор-
дятся. В доклад главы 

района Александра Никоши-
на попало немало выигрыш-
ных сравнительных данных, 
говорящих о поступатель-
ном развитии отрасли. Аль-
кеевцы лидируют в живот-
новодческом секторе, ста-
до крупного рогатого скота 
здесь насчитывает более 40 
тысяч голов. Это позволи-
ло вчетверо увеличить про-
изводство мяса. На 2,7 про-
цента по сравнению с 2014 
годом выросло и производс-
тво молока. По словам гла-
вы муниципального образо-
вания, производительность 
труда в сельскохозяйствен-
ной отрасли – самая высо-
кая в республике.

Депутат Госдумы Айрат 
Хайруллин, выступая на за-
седании Совета, особо под-
черкнул, что Алькеевский 
район производит более 10 
процентов объема сельхоз-
продукции всей республики, 
и это без учета мяса птицы и 
свинины.

Положительную динами-

ку развития муниципально-
го образования в 2015 го-
ду отметил и Фарид Муха-
метшин. Вместе с тем район 
не должен ориентироваться 
только на развитие крупных 
агрохолдингов. Важно нахо-
дить и поддерживать иници-
ативных людей, готовых от-
крывать личные подсобные 
хозяйства, семейные фермы. 
Поднять их на ноги и помочь 
развиваться республика го-
това, ведь сейчас есть нема-
ло программ поддержки ма-
лых форм хозяйствования. 

«Мы рассчитываем, что 
для сельского хозяйства те-
кущий год будет успешнее, 
чем предыдущие, так что на-
до настраиваться на большую 
работу, – подчеркнул Фарид 
Мухаметшин. – Дальнейшее 
движение вперед подтолк-
нет вас к новым рынкам сбы-
та продукции».

В тот же день Фарид Му-
хаметшин посетил Спас-
ский муниципальный район. 
В Болгаре он осмотрел це-
ха предприятий «Спасский 
хлеб», «Болгарское ХПП» и 
«Вега-М», интересовался пер-
спективами развития малого, 
среднего бизнеса.

В фойе Дома культуры 
Председатель Госсовета ос-
мотрел выставку продукции 
местных товаропроизводи-
телей. Здесь же школьни-
ки, занимающиеся в разных 
творческих кружках и спор-
тивных секциях, показали 
Фариду Мухаметшину свои 
умения и навыки, получен-
ные по программе дополни-
тельного образования.

Затем Фарид Мухамет-
шин принял участие в рабо-
те отчетной сессии район-
ного Совета, на которой был 

заслушан доклад главы райо-
на Камиля Нугаева об итогах 
социально-экономического 
развития в 2015 году и зада-
чах на год текущий.

Подводя итоги работы, 
Камиль Нугаев отметил, что 
основными направлениями 
экономической деятельнос-
ти были сельское хозяйство 
и развитие туризма. Реализо-
вано продукции собственно-
го производства, работ и ус-
луг на 796 млн рублей, что 
на 15 процентов выше по-
казателя предыдущего года. 
Достигнуто увеличение по-
головья скота, производства 
мяса и молока. Среднемесяч-
ная зарплата в районе соста-
вила 12,3 тысячи рублей. За-
метно вырос поток туристов, 
посетивших древний город 
Болгар.

Определяя задачи на теку-
щий год, глава района назвал 
приоритетными отраслями 
развитие туризма и пред-
принимательства. «Нам не-
обходимо усилить работу по 
повышению деловой актив-
ности людей, – сказал он. – 
Возможности в этом направ-
лении имеются. Для малого 
и среднего бизнеса в райо-
не много места как в произ-
водстве продукции, так и в 
оказании туристических ус-
луг».

Председатель Госсове-
та критически оценил ре-
зультаты хозяйственной де-
ятельности муниципалите-
та в 2015 году. «На Спасский 
район мы имеем большие 
виды, – отметил он. – Это и 
развитие туризма, и пропа-
ганда мирного ислама. Вкла-
дываем крупнейшие инвес-
тиции, основали исламскую 
академию, строим самые 

современные гостиницы. 
Вкладываем в расчете на бу-
дущее республики. А вы на 
месте должны использовать 
все это для улучшения своей 
жизни. Надо сделать так, что-
бы туристы оставляли здесь 
как можно больше своих де-
нег. Но пока, к сожалению, 
движения с вашей стороны 
недостаточно. Выросла без-
работица, убывает населе-
ние. В районе есть резервы, 
которые нужно использо-
вать засучив рукава. Но год 
за годом Спасский район ос-
тается на последних местах 
в рейтинге муниципальных 
образований республики».

По словам Фарида Муха-
метшина, необходимо при-
влекать к активной деятель-
ности деловых людей, под-
держать их. Ведь у района 
есть традиции малого пред-
принимательства. К тому же, 
здесь всегда производили 
высококачественное товар-
ное зерно. Надо все это ис-
пользовать.

Председатель Госсове-
та обратил внимание руко-
водства района на необходи-
мость комплексного реше-
ния задач социально-эконо-
мического развития. По его 
мнению, особенности райо-
на, связанные с перспектив-
ным туристическим направ-
лением и сельским хозяйс-
твом, позволяют улучшить 
положение дел.

Как сообщает пресс-служ-
ба Госсовета, в заседаниях 
также приняли участие пред-
седатель Совета муниципаль-
ных образований Минсагит 
Шакиров, депутат Госсове-
та РТ, генеральный директор 
«Алексеевскдорстроя» Фоат 
Валеев.

развитие С тех, кому много дано, С тех, кому много дано, 
спрос выше спрос выше 
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Общие цели 
Москвы 
и Ватикана

В
стреча патриарха Рус-

ской православной 

церкви Кирилла и папы 

римского Франциска – это, 

безусловно, историческое 

событие. Патриарх Кирилл не 

только глава одной из помес-

тных церквей, за ним стоят 

сотни миллионов православ-

ных. РПЦ – это самая крупная 

и самая влиятельная право-

славная церковь, лидер все-

го православного мира.

Уния, подписанная Римом и 

Константинополем еще до па-

дения Византии, была и оста-

ется одной из главных про-

блем во взаимоотношениях 

между католической и право-

славной церквями. Униатская 

церковь на Украине, по сути 

дела, превратилась в мощ-

ную политическую силу, ко-

торая активнейшим образом 

содействует разобщению на-

ших народов.

Политическая активность 

униатской церкви принима-

ет зачастую экстремистские 

и агрессивные формы в виде 

захвата православных церк-

вей и благословения как тех, 

кто воюют сейчас в Донбассе, 

так и тех, которые воевали в 

дивизии СС «Галичина».

Символом экспансии католи-

ческой церкви против право-

славного мира является то, 

что резиденция главы униатс-

кой церкви в Киеве не так дав-

но была построена именно на 

левом берегу Днепра. Сим-

волическим актом и важным 

шагом навстречу со стороны 

католической церкви стал бы 

перенос этой резиденции на 

правый берег Днепра – бли-

же к своей пастве.

Встреча религиозных лиде-

ров не состоялась бы, если 

бы между ними были только 

конфликты. Однако у глав ка-

толической и православной 

церквей немало общих це-

лей. Прежде всего это необхо-

димость противостоять мас-

совым репрессиям против 

христиан во многих странах 

Ближнего Востока и Африки. 

Только потому, что они христи-

ане, там были убиты десятки 

тысяч людей и миллионы из-

гнаны из своих домов.

В Сирии проповедовали пер-

вые апостолы. И именно там 

сейчас происходят чудовищ-

ные гонения и уничтожение 

христиан, остановить которые 

– долг всех христианских ли-

деров.

Кроме массовых репрессий, 

принимающих почти форму 

геноцида, есть и другая угро-

за – это постмодернистский, 

постхристианский мир, вытес-

няющий христианство в раз-

витых странах. Церкви там 

перестают существовать не 

потому, что их уничтожают бо-

евики ИГИЛ. А просто потому, 

что прихожан становится ма-

ло. Пустующие храмы переда-

ют иногда под мечети, иногда 

под склады, иногда под ка-

кие-нибудь выставочные за-

лы. Эта расхристианизация, 

конечно, не может не волно-

вать православных и като-

лических лидеров. Сегодня 

предпринимаются активные 

попытки окончательно вытес-

нить христианство из обще-

ственной жизни в частную, 

что приведет к его исчезнове-

нию в Европе.

И Кирилл, и Франциск явля-

ются не просто монахами, а 

крупнейшими религиозными 

и общественно-политически-

ми деятелями. Оба они очень 

харизматичны и готовы пос-

вятить свою жизнь не только 

молитвам, а реальной борьбе 

за сохранение христианства. 

Оба они готовы открыто кри-

тиковать всевластие денег и 

наглое наступление амораль-

ности. Это их объединяет и да-

ет надежду на объединение 

действий церквей. На Фран-

циска и Кирилла с надежда-

ми и молитвами смотрят со-

тни миллионов людей на всех 

континентах, а особенно те 

миллионы христиан на Ближ-

нем Востоке, которым грозит 

гибель и изгнание. Спасение 

их – долг Франциска и Кирил-

ла.

Украина меняет Россию 
на Московию

Верховная Рада Украины включила в повестку дня законо-

проект, который запрещает название «Россия» применитель-

но к Российской Федерации и вводит вместо него наимено-

вание «Московия». В документе содержится положение о 

том, что «наименование «Русь» и производное от него «Рос-

сия» являются историческими названиями Украины. В этой 

связи в проекте нормативного акта запрещается использо-

вание «исторического названия территории Украины («Рос-

сия») в качестве названия или синонима Российской Феде-

рации». Законопроект был внесен в июне 2015 года.

Швеция поселит мигрантов 
на круизном лайнере

Швеция транспортирует круизный лайнер 

Ocean Gala в Балтийское море. Он будет 

пришвартован в одной из гаваней страны и 

превращен в приют для беженцев. Корабль 

вместимостью 1790 человек планируется 

пришвартовать в порту города Хернёсанд 

к северу от Стокгольма. Он не использует-

ся для круизов с декабря прошлого года. С 

тех пор лайнер стоял во Франции и исполь-

зовался как плавучий отель.

В столичном 
метрополитене испытали 
автопилот
Запуск первого поезда на автопило-
те с пассажирами на Кольцевой линии 
метро прошел без сбоев. Об этом сооб-
щили в пресс-службе столичной под-
земки.
«18 февраля с утра был запущен поезд с сис-

темой автопилота с пассажирами на Коль-

цевой линии метро. Запуск прошел без 

технических сбоев. В ближайшее время 

в подземке планируется запустить еще 

два таких поезда», – сказал собеседник 

агентства.

Он отметил, что состав будет курсировать 

по «кольцу» на постоянной основе. «Пас-

сажиры не смогут отличить его внешне от 

обычных поездов и не заметят разницы в 

движении», – добавил собеседник агентс-

тва.

Как пояснили в пресс-службе, система не 

предполагает отсутствия машиниста в ка-

бине, при этом все основные функции по 

управлению поездом «берет на себя». Сис-

тема способна остановить поезд до 3 см от 

платформы, движение начнется только пос-

ле команды машиниста. Он контролирует 

открытие и закрытие дверей для высадки 

и посадки пассажиров. В настоящее время 

разрабатывается технология, которая поз-

волит диспетчеру дистанционно остановить 

поезд во внештатной ситуации.

Украинцев хотят 
переправлять на Дальний 
Восток и в Сибирь
Украинским беженцам предложат пе-
реселиться в Сибирь и на Дальний Вос-
ток. 
Минвостокразвития России поддержало ини-

циативу группы депутатов Госдумы от КПРФ 

во главе с Сергеем Обуховым, которые про-

сили разработать федеральную целевую про-

грамму по добровольному переселению лиц, 

вынужденно покинувших Украину, на террито-

рию Сибири и Дальнего Востока. Как отмеча-

ет ведомство, до 2020 года в Дальневосточ-

ном федеральном округе будет создано более 

50 тысяч рабочих мест, которые могли бы за-

нять украинцы. Министерство уведомило о 

своей позиции Федеральную миграционную 

службу (ФМС) России для дальнейшей прора-

ботки вопроса.

В перечень территорий приоритетного за-

селения включены Республика Бурятия, За-

байкальский, Камчатский, Приморский и 

Хабаровский края, Амурская, Иркутская, Ма-

гаданская, Сахалинская области и Еврейская 

автономная области.

Игры в Интернете 
могут начать регулировать

Роскомнадзор совместно с эксперта-
ми изучает возможность регулирова-
ния онлайн-игр, заявил глава ведомс-
тва Александр Жаров. «Роскомнадзор 
взаимодействует с экспертами Фон-
да развития Интернета, Санкт-Петер-
бургского государственного универ-
ситета и других организаций, чтобы 
разработать подходы к регулирова-
нию этого вопроса»,– сказал Жаров. 
Он отметил, что при подготовке терак-

тов в Париже боевики использовали не 

только шифрованные мессенджеры, но и 

PlayStation4. Глава Роскомнадзора доба-

вил, что в коммуникации между игроками 

онлайн-игр невозможно понять относятся 

ли «призывы стрелять и убивать к событиям 

виртуальной игры или реальной террорис-

тической атаки».

Александр Невский  
примирит «красных» 
и «белых»
В Волгограде началось строительство 
православного храма Александра Нев-
ского. Новый собор будет максималь-
но похож на храм, разрушенный в 1932 
году, и станет самым крупным в реги-
оне. 
Проект восстановления Александро-Невско-

го собора предполагает строительство шес-

тикупольной церкви, максимально прибли-

женной к облику взорванного храма. Высота 

от земли до основания креста составит 54 м. 

Внутри собора во время церковной службы 

смогут одновременно находиться 1800 чело-

век.

«Восстановление собора – это не просто 

акт исторической справедливости, – счита-

ет политолог Андрей Миронов. – Это еще и 

примиряющая идея – потомки «красных» и 

«белых» сегодня могут вместе принять учас-

тие в строительстве главного волгоградско-

го храма». 

В 
ходе заседания Совета Безопасности ООН первый заместитель постпреда 
РФ при организации Петр Ильчев зачитал список наиболее вопиющих, по 
мнению Москвы, случаев пренебрежения международным правом со сто-

роны США, Великобритании и других западных стран. 
«Некоторые делегации сегодня говорили о нарушениях принципов Устава ООН, 

безосновательно обвиняя в этом Россию. С тем чтобы эти фантазии не создавали 
неверного впечатления, позвольте сделать «экспресс-обзор» наиболее вопиющих 
случаев пренебрежения международным правом, включая цели и принципы Уста-
ва ООН, за последние десятилетия, тем более что о них, очевидно, подзабыли», – за-
явил Петр Ильчев в ходе дебатов.

В частности, дипломат обратил внимание на бомбардировку Великобританией 
йеменского города Хариб в 1946 году, отметив, что Совет Безопасности ООН осу-
дил эти действия в резолюции 188. 

В 1983 году США осуществляют вооруженное вторжение в Гренаду, в 1986 году 
напали на Ливию, а в 1989-м вторглись в Панаму. Все случаи были названы Генас-
самблеей ООН нарушением международного права.

Переходя к более актуальным событиям, Петр Ильчев напомнил о бомбардиров-
ках Югославии в 1999 году, вторжении в Ирак в 2003-м и событиях в Ливии, где «при 
якобы бескорыстной помощи извне разгорелся пожар, уничтоживший государство 
и оставивший на его месте пепелище и песок».

Резюмируя сказанное, заместитель постпреда РФ отметил: спустя 70 лет после 
окончания Второй мировой войны базовые принципы, лежащие в основе системы 
международных отношений, «становятся для некоторых неудобной помехой и, как 
следствие, подвергаются разного рода интерпретациям или просто обходятся сто-
роной». «Видимо, презумпция собственной исключительности позволяет некото-
рым государствам давно ставить себя выше целей и принципов Устава ООН», – до-
бавил он.

Выступление Петра Ильчева прошло на фоне продолжающихся обвинений в ад-
рес РФ по поводу референдума в Крыму и вмешательства в ситуацию на востоке Ук-
раины. В Москве же не раз утверждали: голосование, состоявшееся 27 марта 2014 го-
да, было абсолютно легитимным. А что же касается Донбасса, то Россия, по утверж-
дениям ее руководства, участником конфликта не является.

Выкуп автомобиля со 
штрафстоянки отменят?

инициатива

Россия припомнила 
Западу прежние 
прегрешения

Сергей МАРКОВ 

ТЕНДЕНЦИИ

Ч
исло убийств за 2015 год снизилось на 
10%, до 11,7 тыс., – это наименьший 
уровень в современной России. Такие 

данные следуют из отчета Росстата о смерт-
ности населения за январь–декабрь 2015 го-
да. Показатель по убийствам сейчас вдвое ни-
же, чем в 1990 году (21,1 тыс. убийств), и он 
опустился на уровни конца 1980-х годов. Ста-
тистика МВД подтверждает рекордно низкие 
значения.

Для мониторинга состояния преступнос-
ти Росстат собирает данные из всех регио-
нов страны, используя информацию отделе-
ний ЗАГС. В Росстате пояснили, что данные за 
2015 год являются предварительными, а пол-
ная картина о причинах смерти, в том числе 
по статистике убийств, будет готова в апре-
ле 2016 года.

Всего от так называемых внешних причин 
в прошлом году в России умерло 164,3 тыс. 
человек, что ниже показателя 2014 года на 
5,3%, следует из базы Росстата. На 14,5% со-
кратилось количество смертей от всех видов 
транспортных несчастных случаев (до 24,7 
тыс.), в частности на 13,4% – от ДТП (17,7 тыс. 
случаев). На 2% сократилась смертность от 
случайных отравлением алкоголем (9,6 тыс.), 
на 9% – от прочих отравлений (9,6 тыс.), на 
15% – случайных утоплений (6,1 тыс.). Кро-
ме того, в графу «прочие внешние причины» 
(куда, например, включаются несчастные слу-

чаи) включено 75,8 тыс. смертей, снижение 
на 2,7%.

На 6% сократилось количество самоубийств, 
но их вдвое больше, чем собственно убийств, 
– 25 тыс. (24 982), и это тоже рекордно низкое 
значение в истории Российской Федерации. 
С начала 1990-х динамика суицидов в РФ бы-
ла волнообразной. По итогам 1991-го зарегист-
рировано 26,5 тыс. самоубийств, в течение пос-
ледующих 4 лет эта цифра росла, достигнув в 
1994 году 42,1 тыс. случаев. После 1994 года все 
происходило ровно наоборот, и в течение 4 лет 
число суицидов уменьшалось: в 1998 году оно 
составило 35,3 тыс. После снова начался рост, 
к 2001 году была достигнута отметка в 39,5 тыс. 
человек. С 2001 по 2015 год число случаев суи-
цидов неуклонно снижалось.

Положительные 
тенденции печальной 
статистики

 суббота   20 февраля    2016

РАСЧЕТЫ

Ставка меньше, чем жизнь 
В Финансовом университете подсчитали: жизнь человека 
стоит 39 миллионов рублей.

Н
аучное исследование Финансового 
университета при Правительстве РФ, 
выполненное по заказу Кабинета Ми-

нистров в конце 2015 года, определило сто-
имость человеческой жизни в России. Цель 
расчетов – дать ориентир для совершенс-
твования норм возмещения материального 
и морального ущерба жертвам аварий и ка-
тастроф.

Социологи пришли к выводу, что полная 
стоимость человеческой жизни с учетом мо-
рального ущерба составляет сегодня в России 
39 миллионов рублей.

Как считали? Об этом рассказал один из 
авторов исследования, директор департамен-
та социологии Финансового университета 
Алексей Зубец. За основу были взяты потери 
внутреннего валового продукта (ВВП). Уче-
ные рассчитали цену товаров или услуг, кото-
рые в среднем за свою трудовую жизнь произ-

водит россиянин. Получилось 17,1 миллиона 
рублей в ценах 2015 года. К ней прибавили 
экономические потери среднестатистичес-
кой семьи из-за гибели родственника. Это 
еще 9,1 миллиона рублей. По словам Алексея 
Зубца, в расчет экономических потерь вхо-
дит еще и размер морального ущерба.

Здесь были проведены сложные расчеты 
с учетом доходов населения, степенью удов-
летворенности людей своей жизнью и про-
чего. В итоге и получилось 39,3 миллиона 
рублей. Вот от этой цифры, предлагают уче-
ные, и надо «плясать» при определении сум-
мы компенсации пострадавшим или семьям 
погибших при исполнении служебных обя-
занностей, аварий на производстве, на воз-
душном транспорте, при стихийных бедс-
твиях, несчастных случаях или терактах. Се-
годня она не превышает 2 миллионов руб-
лей.

Список случаев пре-
небрежения междуна-
родным правом США 
и их партнерами был 
зачитан на заседании 
Совбеза ООН.

В 
Госдуме разработан законопроект, позволяющий водителям забрать автомо-
биль со штрафстоянки без немедленной оплаты услуг его эвакуации и хране-
ния. Депутаты объясняют инициативу заботой о комфорте граждан. 

На заседании комитета Госдумы по госстроительству рассматривались поправ-
ки к КоАП, касающиеся работы службы эвакуации. Законопроект разработан Пра-
вительством РФ и принят в первом чтении еще в прошлом году. Речь в нем идет о 
том, что региональные власти должны устанавливать тарифы на перемещение ав-
томобилей на основе специальной методики (сейчас ее разрабатывает ФАС) без 
привязки к мощности машины.

Ко второму чтению документ серьезно доработали в комитете. Основное нов-
шество связано с введением постоплатной системы услуг службы эвакуации и хра-
нения машины. 

Напомним, сегодня автомобиль возвращается владельцу только после того, как 
он оплатил перемещение (это делается прямо на территории штрафстоянки). Це-
на перемещения легковой машины, например, в Москве варьируется от 3 тыс. до 
7 тыс. руб., грузовика – до 27 тыс. руб., а штраф за нарушение правил парковки со-
ставляет еще 3 тыс. рублей.

«Многие граждане лишены возможности оперативно уплатить данную сумму», 
– пояснил Вячеслав Лысаков, один из авторов законопроекта. Он предлагает дать 
гражданину на уплату 70 дней, включая 10 – на обжалование решения об эваку-
ации. По такой схеме уплачиваются штрафы за нарушение правил парковки (ст. 
12.15 или ст. 12.19 КоАП). В таком виде законопроект был рекомендован к приня-
тию во втором чтении.

Напомним, эвакуаторы применяются чаще всего в случаях нарушений пра-
вил парковки. Спор о работе погрузчиков начался между Госдумой и мэрией 
Москвы еще в прошлом году после ряда скандальных случаев, связанных со зло-
употреблениями и последовавшими жалобами жителей. В результате долгих пе-
реговоров Госдума приняла поправки к КоАП: перемещать машину, припарко-
ванную под запрещающим знаком, разрешили в России только при наличии 
табличек «Работает эвакуатор» (это правило действует с 8 августа 2015 года). В 
Москве 20% знаков снабдили табличками, число эвакуаций за год сократилось 
на 9%. В парламенте считают, что права эвакуационных служб надо ограничи-
вать и дальше.

«Абсолютно логичная схема, – говорит координатор движения «Синие ведер-
ки» Петр Шкуматов. – Сегодня водитель сначала все оплачивает, а потом выясняет-
ся, что эвакуация производилась с нарушением правил. Обжаловать решение еще 
можно, а вот вернуть деньги удается с большим трудом. Нужно, чтобы было выде-
лено время на оплату эвакуации и разбирательство».

Сегодня 
автомобиль 
возвра-
щается 
владельцу 
только пос-
ле того, как 
он оплатил 
переме-
щение (это 
делается 
прямо на 
территории 
штрафсто-
янки). 

Считаем себя 
стройнее, 
чем есть 
на самом деле

Р
оссия попала в тройку 

стран-лидеров, насе-

ление которых недо-

оценивает количество боль-

ных ожирением в своей 

стране. Согласно глобаль-

ному исследованию, прове-

денному компанией Ipsos 

Mori (второй по величине 

исследовательской органи-

зации в Великобритании) в 

28 странах, на самом деле 

проблема с лишним весом 

есть у 57 процентов жите-

лей нашей страны, однако 

сами они считают, что ожи-

рение – это удел лишь тре-

ти из них.

Как сообщили в Националь-

ном исследовательском 

центре «Здоровое питание», 

лидерами опроса стали сау-

диты, которые предположи-

ли, что в их стране страдают 

ожирением 28% населения, 

в то время как на самом де-

ле – более 70%. На втором 

месте оказалась Турция, на-

селение которой занизило 

данные по ожирению с ре-

альных 65% до 32%. Третье 

место по ложному воспри-

ятию собственных габари-

тов, как уже было сказано, 

заняли россияне. К слову, в 

десяти странах ожирением 

страдают более 50% насе-

ления.

Наоборот, переоценили ко-

личество толстяков в своих 

странах японцы, индусы и 

китайцы, где уровень ожи-

рения не превышает 28%.

ЛЮБОПЫТНО

И
сследователи универ-
ситета Пенсильвании  
провели эксперимент 

с участием сорока детей 8–
10 лет. Маленьким участни-
кам предлагали один из трех 
видов завтрака энергетичес-
кой ценностью 350 килока-
лорий (с яйцами, овсянкой 
или хлопьями). Затем детям 
разрешали поиграть в игры 
до обеда.

В каждом случае дети 
должны были полностью 
съедать свой завтрак, а на 
обед могли есть столько, 
сколько хотели.

Самым сытным оказывал-
ся завтрак, на который по-
давались яйца. Когда дети 
съедали за завтраком омлет, 
тост из цельнозернового 
хлеба, нарезанные персики 

и 1-процентное молоко, то 
на обед они потребляли на 
70 килокалорий меньше. 

Детям с умеренным уров-
нем физической активности 
8–10 лет необходимо пот-
реблять в день примерно от 
1600 до 1800 килокалорий. 
С учетом этого 70 килокало-
рий – это примерно 4 про-
цента от суточной потреб-
ности в калориях.

Если превышать порог 
потребляемости калорий 
(пусть даже немного, но ре-
гулярно), это может привес-
ти к набору лишнего веса и 
ожирению у детей, напоми-
нают исследователи.

Отмечается, что положи-
тельный эффект от белко-
вого завтрака длится не весь 
день, а влияет лишь на обед.

Каким должен быть 
идеальный завтрак 
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мир спорта с александром медведевым

хоккей

Мозаика

Пн 22.02.16

республика

Вс 21.02.16

-2° -7°-5° -7°
-5°-10°-8°-10°

Сб 20.02.16

-3°-5° 0° -5°
Казань республика

СВ
Казань республика

-2° -7°-3° -5°
-4°-9°-7°-9°

ЮВ Ю

766 мм рт.ст.

БАДМИНТОН. Вчера на 

командном чемпионате Ев-

ропы в Казани начались 

матчи плей-офф. Обе сбор-

ные России в четвертьфи-

нал вышли с первых мест 

в своих группах. Женская 

сборная накануне без про-

блем переиграла команду 

Венгрии – 5:0, а мужской 

дружине пришлось изряд-

но потрудиться в поединке 

со сборной Украины. Усту-

пая после одиночных встреч 

со счетом 1:2, россияне вы-

играли два парных матча и 

добились победы – 3:2. В 

четвертьфиналах мужского 

турнира вчера встречались 

такие пары: Дания – Рос-

сия, Польша – Англия, Гер-

мания – Швеция и Украина 

– Франция. В женской части 

соревнований путевки в по-

луфинал оспаривали коман-

ды Дании и Финляндии, Ис-

пании и Украины, Турции и 

Болгарии, а также Германии 

и России.

ФУТБОЛ. Молодежная ко-

манда «Рубина», которая так-

же готовится к продолже-

нию первенства России, в 

котором она лидирует, свой 

сбор проводит на Кипре. Ка-

занцы провели контроль-

ный матч со сверстниками 

из махачкалинского «Анжи». 

Встреча завершилась вни-

чью – 0:0.

ПРЫЖКИ В ВОДУ. Вче-

ра в Рио-де-Жанейро стар-

товал Кубок мира, среди 

участников которого есть 

и казанский спортсмен 

Илья Шлейхер. Тренерс-

кий штаб сборной России 

определил состав сборной 

по итогам Кубка России в 

Пензе, а соревнования в 

Бразилии являются заклю-

чительным этапом отбора 

на Олимпийские игры. Воз-

главили команду олимпийс-

кий чемпион Илья Захаров 

и серебряный призер Олим-

пийских игр Евгений Кузне-

цов. Илья Шлейхер выступит 

23–24 февраля в индивиду-

альных прыжках с вышки, 

которые будут завершать 

программу турнира. 

ФУТБОЛ. Три футболиста 

из системы подготовки «Ру-

бина» – вратарь Тимур Ак-

мурзин, полузащитник Иль-

зат Ахметов и нападающий 

Геворг Арутюнян – в эти дни 

в составе юношеской сбор-

ной России (игроки 1997 го-

да рождения) находятся на 

учебно-тренировочном сбо-

ре в испанском Аликанте. 

Данный сбор, который про-

длится до 22 февраля, пре-

следует цель подготовки ко-

манды к Элитному раунду 

чемпионата Европы – 2016. 

Отборочный турнир пройдет 

24–29 марта в Португалии. 

За путевку в финальную ста-

дию Евро подопечные Сер-

гея Кирьякова поспорят с 

футболистами Португалии, 

Словении и Швеции.

из потока  новостей

ak
-b

ar
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Жена грустно говорит мужу:

– Весна пришла, на улице 

тепло, хорошо, а мне разде-

ваться не во что.

* * *

Купил книжку «Этому не на-

учат в автошколе», пришел 

домой, лег на диван, открыл 

титульный лист, там написа-

но «Все о комнатных расте-

ниях».

* * *

Людей с зарегистрирован-

ным охотничьим оружием 

коллекторы донимают ис-

ключительно по телефону.

вокруг смеха

Раздеваться не во что

anekdot.ru

Вооруженные силы сегодня воспринимаются 
как престижный социальный институт, в кото-
ром человек получает и возможности для разви-
тия, и личные перспективы. Правда, как показал 
проведенный в декабре минувшего года опрос, 
данную точку зрения чаще разделяют мужчи-
ны и люди старше 60 лет, нежели женщины и 
молодежь 18–24 лет. Однако немало и тех, кто 
полагает, что военная служба мешает реализо-
вать определенные жизненные планы.
Накануне Дня защитника Отечества мы не могли 
не задать нашим читателям вопрос: какое место 
в их жизни занимает армия? 

 Лидия Бармина, ветеран педагогического труда, 
Чистополь:

– Армия определила судьбу нашей семьи и линию моей жиз-
ни, я ведь жена офицера стратегических ракетных войск Капи-
тона Бармина. С ним разделила не только трудности, связанные 
с отдаленностью расположения ее части, переездами, другими 
бытовыми проблемами, но и самое счастливое время молодос-
ти, любви, рождения сыновей. Как-то незаметно выросли они. 
Старший Виктор после окончания Борисоглебского летного 
училища на Су-24 защищал южные рубежи Родины. С учебы в 
том же училище, службы в МЧС начинал младший сын Алексей. 
Так что армия и им дала путевку в большую жизнь.
 Александр Козлов, офицер запаса, село Алексе-
евское:

– Школой воинского братства, профессионализма, высо-
кой дисциплины и долга стало для меня Кировское авиацион-
но-техническое училище. В нем учились представители мно-
гих национальностей. Помню, как все мы учили плохо владе-
ющего русским языком аварца и как радовались его успехам. 
Военную службу я проходил в Забайкалье, откуда с экипажем 
вертолета был направлен в охваченную сепаратизмом Чечню. 
Тогда почти после каждого вылета мне и товарищам прихо-
дилось заклепывать пробоины в машине от обстрелов боеви-
ков. С медалью «За заслуги перед Отечеством» второй степе-
ни продолжил дальнейшую службу в армии. Не без содрогания 
смотрю сегодня по телевидению на руины городов и сел Си-
рии. Только решительные действия армии спасли нашу страну 
от разгула терроризма. Служба в ее рядах – самая почетная и 
ответственная профессия.
 Ильсия Хайруллина, представитель торговой 
компании, Рыбная Слобода:

– Престиж армии растет, я знаю не один пример того, как уже 
со школьных лет ребята решали поступить в военные учебные 
заведения. Кстати, и женщины тоже служили в армии, ничего за-
зорного в этом нет. Служба учит «держать удар», выстраивать, как 
сейчас говорят, коммуникации, в армии можно получить специ-
альность, которая всегда пригодится. Для меня армия навсегда 
связана с замечательной семейной историей моей тети и ее му-
жа. Они познакомились вечером на танцах, а на следующее утро 
его забрали служить на границу. Тетя ждала его все три года, хотя 
они практически не знали друг друга, только по именам. А нын-
че мы собираемся отметить их золотую свадьбу!
 Альберт Кулагин, инженер-технолог, Казань:

– Я в армии не служил, застал еще времена, когда за службу 
засчитывали военную кафедру в вузах. Не жалею, что армейс-
кие «страсти» обошли меня стороной. Склонности к военному 
делу я не имею и, честно говоря, был рад, когда у нас родились 
дочери. Правда, есть внук, но ему до армии пока далеко. Безу-
словно, в офицерском корпусе много достойных, порядочных 
людей, но много и тех, кто, к сожалению, утратил лучшие ка-
чества российского офицерства. Отсюда и проблемы с солда-
тами, и желание родителей уберечь от армии своих детей. Та-
кого, конечно, быть не должно. Чтобы переломить негативное 
отношение к армии, нужно еще много работать. А для начала 
вернуть в школы начальную военную подготовку! 

Геннадий АБРАМОВ, Ирина МУШКИНА, 
Марина СЕЛЬСКОВА, «РТ»

Аты-баты, Аты-баты, 
шли солдаты…шли солдаты…

субботний  блицопрос

ca
ric

at
ur

a.
ru

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Оспина» 
на разбитой дороге. 4. Андрей 
Первозванный в ближайшем 
окружении Христа. 10. Голос 
Монтсеррат Кабалье. 11. Дип-
ломированный колхозник, ве-
дущий борьбу с колорадскими 
жуками. 13. Шаль из шотланд-
ского национального костюма. 
14. Дикарка в исполнении Ве-
роники Кастро. 15. Маляр, ос-
тавивший кучу огрехов после 
себя. 16. Загородное «приста-
нище» мусора. 18. Торговая точ-
ка от Пилюлькина. 20. Победа 
центнера над килограммом. 22. 
«Поисковая» детская игра. 23. 
«Покупка» офиса сроком на один 
год. 24. Плут с характером лиса. 
26. «Швея» с острием и ушком. 
29. Улыбающийся и машущий 
герой мультфильма «Мадагас-
кар». 33. «Шитье» металлоконс-
трукций. 35. «Электрошокер» 
олимпийского фехтовальщика. 
36. Десять километров от стар-
та до финиша для биатлонис-
та. 37. Желеобразное варенье. 
39. Грязекаменный «оползень» 
с гор. 40. Шляпа Скруджа Мак-
дака. 41. Коротышка в произ-
ведении Свифта. 42. «Очередь» 
на Великом шелковом пути. 43. 
Красавица, в которую со време-
нем превратится страшненькая 
гусеница.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Искусство 
рисования на теле. 2. Дверь, че-
рез которую пускают в школу. 
3. Хозяйка, для которой куми-
ром является Федора из сказ-
ки Чуковского. 5. «Выскочка» из 
бутылки шампанского. 6. Тра-
вяной «букет» от знахарки. 7. 
Собака «с милицейским укло-
ном». 8. «Солярий» для хлебцев. 
9. Резкое прекращение дип-
ломатических отношений. 10. 
Ножницы для прореживания 
кроны деревьев. 12. Открыва-
тель несухопутных путей в ста-
рину. 17. Желтая акация в са-
ду. 19. Кожа между пальцами 
утиной лапки. 20. Нравствен-
ное убеждение юной барышни, 
считающей, что секс должен 
быть только после свадьбы. 
21. «Очаг» массового «заболе-
вания», откуда слышатся кри-
ки «Гол!». 25. Земляк Хулио Иг-
лесиаса. 27. Коллегиальный 
выборный орган. 28. Дворянин 
в седле. 30. Лес, позирующий 
художнику. 31. «Родственница» 
орхидеи. 32. Приоритет для ам-
бициозной девицы, не спеша-
щей выходить замуж и рожать 
детей. 34. Острая приправа из 
абхазской кухни. 35. Ягоды 
для бус. 38. Кислая гримаса. 
39. Борьба для растолстевших 
каратистов.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 ФЕВРАЛЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трудяга. 4. Охотник. 10. Вязание. 11. Авто-
бус. 13. Полк. 14. Степ. 15. Указатель. 16. Кодекс. 18. Японец. 20. 
Перерыв. 22. Качели. 23. Лацкан. 24. Гранат. 26. Ведьма. 29. Про-
свет. 33. Сустав. 35. Канапе. 36. Аллигатор. 37. Узел. 39. Шило. 40. 
Туннель. 41. Джейран. 42. Нагайка. 43. Пансион.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тропики. 2. Дьяк. 3. Градус. 5. Хлопья. 6. Трус. 
7. Крупица. 8. Гейзер. 9. Вахтер. 10. Владыка. 12. Станица. 17. Ко-
лесница. 19. Процедура. 20. Приступ. 21. Вельвет. 25. Рассвет. 27. 
Мещанин. 28. Истукан. 30. Оливье. 31. Вражда. 32. Чемодан. 34. 
Ватник. 35. Кройка. 38. Луза. 39. Шанс.

24 ФЕВРАЛЯ
1446 – в Бельгии проведена 

первая известная миру лоте-

рея.

1852 – Николай Гоголь сжег 

второй том «Мертвых душ».

1887 – впервые установле-

на телефонная связь меж-

ду городами – Парижем и 

Брюсселем.

1901 – в «Церковных ведо-

мостях» опубликовано опре-

деление Святейшего Синода 

об отлучении Льва Толсто-

го от Русской православной 

церкви.

1941 – в Казани организова-

но артиллерийское училище, 

ныне упраздненное.

1973 – на ЦТ впервые вы-

шла передача «Очевидное – 

невероятное». Более 35 лет 

неизменным ведущим про-

граммы был профессор, док-

тор физико-математических 

наук С.П.Капица.

1991 – началась война в 

Персидском заливе – мно-

гонациональные силы нача-

ли наземное наступление в 

Ираке и Кувейте.

РОДИЛИСЬ:
Алсу Галиаскаровна 
Гайнуллина, актриса ТГАТ 

им. Г.Камала, народная ар-

тистка России и Татарстана, 

лауреат Госпремии России.

Леонид Зиновьевич Лю-
бовский (1937), компози-

тор, заслуженный деятель 

искусств России и Татарста-

на.

УМЕРЛИ:
Николай Иванович Ло-
бачевский (1792–1856), 

математик, создатель неев-

клидовой геометрии. В те-

чение 40 лет преподавал 

в Императорском Казанс-

ком университете, в том чис-

ле 19 лет возглавлял его в 

должности ректора. 

Зулейха Гатаулловна 
Хисматуллина (1922–

1994), певица, народная ар-

тистка России и Татарстана.

25 ФЕВРАЛЯ
1721 – Петр I учредил Синод 

– верховный орган управле-

ния Церковью.

1792 – в связи с Великой 

Французской революцией 

Екатерина II повелела уста-

новить надзор за каждым 

французом, находящимся в 

России.

1836 – Сэмюэл Кольт полу-

чил в США первый патент на 

автоматический револьвер.

1928 – лаборатория Чарль-

за Дженкинса в Вашингто-

не получила первую телеви-

зионную лицензию. Первая 

лицензия на коммерческое 

телевещание будет выдана 

в 1941 году.

1931 – вышел первый со-

ветский звуковой художес-

твенный фильм «Путевка в 

жизнь» режиссера и сцена-

риста Николая Экка.

1956 – на закрытом заседа-

нии XX съезда КПСС Никита 

Хрущев выступил с докла-

дом о разоблачении культа 

личности Сталина.

1958 – упразднены МТС, их 

техника передана колхо-

зам.

РОДИЛИСЬ:
Олег Герольдович Си-
няшин (1956), академик 

РАН, директор Института ор-

ганической и физической 

химии им. А.Арбузова КНЦ 

РАН, председатель Казанс-

кого научного центра РАН.

Анас Ибрагимович Ту-
машев (1924–2010), за-

служенный художник Рос-

сии, лауреат Госпремии им. 

Г.Тукая.

УМЕРЛИ:
Андрей Донатович Си-
нявский (Абрам Терц, 

1925–1997), литературный 

критик, писатель, полит-

заключенный.

Владимир Константи-
нович Трошин (1926–

2008), певец, народный ар-

тист России.

река  времени

754 мм 
           рт.ст.

Магнитная 
буря 

21.00-0.00

Казань

759 мм рт.ст.

разминка для эрудитов

Роман МЕДНИКОВ, «РТ»

Татарстанцы все чаще 
жалуются на грызунов, 
облюбовавших жилые 
дома. Больше всего 
зубастых вредителей в 
Приволжском и Вахи-
товском районах Казани 
– на днях об этом рас-
сказала начальник отде-
ла санитарной охраны 
Управления Роспотреб-
надзора по республике 
Луиза Борисова.

Г
рызуны – самый много-
численный отряд млеко-
питающих на планете. Не-

которые из них, как капиба-
ры, достигают весьма внуши-
тельных размеров: почти ста 
килограммов живого веса и 
до полутора метров в длину. 
Отличительная особенность, 
объединяющая всех грызу-
нов, – это уникальные зубы-

резцы, постоянно растущие и 
стачивающиеся от беспрерыв-
ной работы. К примеру, резцы 
обыкновенного бобра за день 
могут отрастать почти на мил-
лиметр. Хорошо еще, что до-
исторические грызуны, весив-
шие, по оценкам специалис-
тов, до двух с половиной тонн, 
не дожили до наших времен – 
страшно представить, что мог-
ла сгрызть такая зверюга.

К счастью, казанцев беспо-
коят не зубастые бобры и сто-
килограммовые капибары, а 
самые обыкновенные домо-
вые мыши и серые крысы.

– В сельских районах Та-
тарстана также распростране-
ны рыжие полевки, которые 
являются носителями вируса 
геморрагической лихорадки 
с почечным синдромом. На-
ибольшую опасность грызу-
ны представляют именно тог-
да, когда размножаются в жи-
лых домах, так как переносят 
возбудителей более пятнадца-
ти паразитарных и инфекци-

онных заболеваний человека, 
в том числе чумы, туляремии, 
сыпного тифа и геморраги-
ческих лихорадок, – пояснила 
Луиза Борисова.

По ее словам, за 2013 год 
в ведомство поступило лишь 
92 жалобы на грызунов и на-
секомых. С тех пор ежегодно 
этот показатель увеличивает-
ся в геометрической прогрес-
сии: в 2014-м зафиксировано 
более двухсот жалоб, а в про-
шлом году более четырехсот… 
Чуть меньше половины обра-
щений связаны именно с на-
шествием крыс и мышей.

Главной причиной тако-
го рода проблем Луиза Бори-
сова называет несоблюдение 
правил «грызунонепроницае-
мости»: неправильное исполь-
зование подвалов, небрежное 
хранение и несвоевременный 
вывоз мусора, наличие отвер-
стий и щелей в стенах складс-
ких помещений… В Казани от 
грызунов больше всего стра-
дают Приволжский и Вахитов-

ский районы: в первом случае 
из-за множества складских и 
промышленных помещений, 
а во втором – из-за большого 
количества старых заброшен-
ных домов и территорий.

Луиза Борисова подчерк-
нула, что жители республи-
ки платят за услуги дератиза-
ции и дезинсекции, а потому 
вправе требовать от управля-
ющих компаний защиты от 
мелких вредителей. В тех слу-
чаях, когда это не помогает, 
нужно обращаться в санитар-
ную охрану или даже в суд, ес-
ли коммунальщики регулярно 
пренебрегают своими обязан-
ностями. Только в текущем го-
ду за выявленные нарушения 
санитарного законодательства 
Роспотребнадзором составле-
но около 150 протоколов об 
административном правона-
рушении на сумму более 300 
тысяч рублей. Управляющим 
компаниям в судебном поряд-
ке предписано устранить вы-
явленные нарушения. 

среда обитания

Нарушена грызунонепроницаемостьНарушена грызунонепроницаемость

Извещение о необходимости согласования границ Извещение о необходимости согласования границ 
земельных участковземельных участков

Кадастровым инженером Катиным Сергеем Вячеславовичем 
(420059, Республика Татарстан, г.Казань, Оренбургский тракт, 
д.20, офис 307а, тел.: 8-917-850-99-44, квалификационный аттестат 
№16-11-169) в отношении земельного участка с кадастровым но-
мером 16:50:160602:321, расположенного по адресу: РТ, г.Казань, 
Приволжский район, ул.Жемешле, д.12, выполняются кадастровые 
работы по уточнению местоположения границы и площади земель-
ного участка. 

Заказчиком кадастровых работ является: Гатин Рамзис Магазо-
вич (420012, г.Казань, Профессорский переулок, д.1/6, кв.8, тел.: 
8-903-305-04-29). 

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования мес-
тоположения границ состоится 25 марта 2016г. в 10.00 по адресу: 
420059, Республика Татарстан, г.Казань, Оренбургский тракт, д.20, 
офис 307а, тел.: 8-917-850-99-44. 

С проектом межевого плана можно ознакомиться по адресу: 
420059, Республика Татарстан, г.Казань, Оренбургский тракт, д.20, 
офис 307а, тел.: 8-917-850-99-44.

Обоснованные возражения относительно местоположения гра-
ниц, содержащихся в проекте межевого плана и требования о про-
ведении согласования местоположения границ земельных участков 
на местности, принимаются с понедельника по пятницу, с 10.00 до 
16.00 по адресу: 420059, Республика Татарстан, г.Казань, Орен-
бургский тракт, д.20, офис 307а, тел.: 8-917-850-99-44 в течение 30 
календарных дней со дня опубликования извещения.

Смежный земельный участок, с правообладателями которого 
требуется согласовать местоположение границ: 16:50:160602:872, 
расположенный по адресу: РТ, г.Казань, Приволжский район, 
ул.Жемешле. 

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до-
кументы, подтверждающие права на соответствующий земельный 
участок.

Реклама

В четверг завер-
шился регулярный 
чемпионат КХЛ. Те-
перь спор за Кубок 
Гагарина начинают 
по восемь лучших 
команд от каждой 
конференции. 
Оба татарстанс-
ких клуба – среди 
соискателей по-
четного трофея и 
начнут свои серии 
выездными мат-
чами – «Ак барс» 
сыграет с «Салава-
том Юлаевым», а 
«Нефтехимик» – с 
«Авангардом».

Н
а «Западе» четвертьфи-
нальные пары выглядят 
так: ЦСКА – «Слован», 

«Йокерит» – «Торпедо», «Локо-
мотив» – СКА, «Сочи» – «Дина-
мо» (Москва). На «Востоке» на 
этой стадии магнитогорский 
«Металлург» сыграет с «Авто-
мобилистом», а «Сибирь» – с 
«Адмиралом».

Серии четвертьфинала, по-
луфинала и финала в каждой 
из конференций проводятся 
до четырех побед, максималь-
ное количество матчей – семь. 
Первые два матча и, в случае 
необходимости, пятый и седь-
мой матчи проводятся на по-
лях клубов, имеющих более вы-
сокий номер посева в паре. По-
бедителем серии становится 
команда, взявшая верх в четы-
рех матчах. Игры первого ра-
унда Кубка Гагарина в Восточ-
ной конференции запланиро-
ваны на 22, 24, 26, 28 февраля, 
1, 3 и 5 марта.

Что касается регулярного 
чемпионата, то его заключи-
тельный тур неожиданностей 
не принес. Как и ожидалось, в 
Омске «Авангард» не позволил 
«Барысу» выиграть в основное 
время и лишил концовку «ре-
гулярки» последней интриги 
– «Нефтехимик» даже в случае 
домашнего поражения от «Са-
лавата Юлаева» оставался на 
восьмом месте. Правда, про-
играй «Ак барс» тольяттинс-
кой «Ладе» в основное время, 
и тогда в соперники казанцам 
попадали бы хоккеисты  «Си-
бири».

Но «барсы», для которых 
встреча с уфимцами, на мой 
взгляд, сегодня предпочти-
тельнее, чем с новосибирца-
ми, уже в первом периоде сде-
лали хорошую заявку на побе-
ду, забросив две шайбы. И сде-
лал это оба раза Оскар Меллер, 
оформивший дубль с интерва-
лом в две минуты.

Тольяттинцы после переры-
ва заиграли агрессивнее, даже 
отквитали одну шайбу, но на 
большее их не хватило. А в на-
чале третьего периода Игорь 
Мирнов поставил победную 

точку в матче. Стоит заметить, 
что две шайбы из трех казанцы 
забросили, использовав чис-
ленный перевес. И это не мо-
жет не радовать, так как в плей-
офф реализация численного 
большинства всегда была од-
ним из главных слагаемых ус-
пеха.

После матча с «Ладой» глав-
ный тренер казанцев Зинэ-
тула Билялетдинов отметил, 
что игра получилась эмоцио-
нальной, полезной для коман-
ды. «Есть моменты, на которые 
еще надо обратить внимание. 
Что касается соперника по 
плей-офф, то «Салават Юлаев» 
– серьезный соперник, игры 
будут непростыми», – заявил 
Билялетдинов.

Наставник «Салавата Юлае-
ва» Игорь Захаркин после мат-
ча в Нижнекамске также лест-
но отозвался о сопернике в 
первом раунде Кубка Гагари-
на. «Ак барс» – сильная, хоро-
шо организованная команда. 
Укомплектованная опытными 
хоккеистами, в прошлом го-
ду она играла в финале Куб-
ка Гагарина. Поэтому хочу по-
желать нашим болельщикам 
больше терпения, больше зна-
мен, больше речевок и веры 
в свою команду», – приводит 
его слова официальный сайт 
«Нефтехимика».

Матч в Нижнекамске, хотя 
не являлся определяющим, по-
лучился боевым. И если хозяе-

ва льда в его начале даже име-
ли некоторое преимущество, 
то в дальнейшем уже гости пе-
рехватили инициативу и дик-
товали условия. У «Нефтехи-
мика» отличились легионеры 
Джефф Таффе и Дэн Секстон, 
что не может не радовать тре-
нерский штаб команды.

И.о. главного тренера 
«Нефтехимика» Евгений Попи-
хин остался доволен действи-
ями подопечных, решивших 
задачу выхода в плей-офф. А 
вице-президент нижнекамс-
кого клуба Владимир Крику-
нов, готовивший команду к се-
зону, скромно оценил шансы 
«Нефтехимика» в плей-офф. 
«Тяжело будет с «Авангардом», 
но шансы есть всегда, все пока-
жет игра», – сказал он.

Можно согласиться с одним 
из ветеранов тренерского цеха 
страны, ведь в плей-офф дейс-
твительно будет совсем дру-
гой хоккей. И тот же «Нефте-
химик», решивший задачу на 
сезон и не обремененный вы-
сокими целями, вполне может 
устроить выволочку победите-
лю регулярного чемпионата в 
Восточной конференции.

В плей-офф красота хоккея 
уйдет на задний план, а глав-
ным будет результат. И вот тут 
тренерский талант, тактичес-
кая грамотность наставников 
команд вкупе с настроем игро-
ков, их способностью сыграть 
на пределе сил и возможнос-
тей станут определяющими 
факторами успеха. 

Вчера с хоккеистами и тре-
нерами «Ак барса» встретился 
Президент Татарстана Рустам 
Минниханов. Подобные встре-
чи стали уже традиционными, 
и речь на них идет не только о 
делах текущих, но и о перспек-
тивах развития клуба. Вчера 
же акцент был сделан на зада-
чах команды в Кубке Гагарина, 
двукратным обладателем кото-
рого казанский клуб и являет-
ся. За восьмилетнюю историю 
розыгрыша почетного трофея 
никакому другому клубу не 
удавалось превзойти достиже-
ние «Ак барса».

Забудьте, что было. Забудьте, что было. 
Начинается плей-офф!Начинается плей-офф!

Зинэтула БИЛЯЛЕТДИНОВ, 
главный тренер «Ак барса»:

Есть моменты, 
на которые еще 
надо обратить 
внимание. Что 
касается сопер-
ника по плей-
офф, то «Са-
лават Юлаев» 
– серьезный 
соперник, игры 
будут непросты-
ми.


